

## Inhaltsverzeichnis

### I. Geologische Exkursionen in die Region um Straubing (Ostbayern)

LEHRBERGER, G., SCHÄFER, W. & KRENN, D. M.: Steine erzählen Straubinger Stadtgeschichte. Kulturgeologie wichtiger Bauten und Denkmäler in der historischen „Neustadt“ von Straubing (Exkursion A am 18. April 2017)	Dimension and decorative stones are teaching Straubing's history. A walk to important buildings and monuments in the historic "new town" under the aspects of cultural geology .....	9
BEER, S., MOECK, I. & LEHRBERGER, G.: Urbane Geologie der Stadt Straubing (Exkursion B am 18. April 2017)	Urban Geology of Straubing .....	75
SPERLING, T.: Auf FLURLS Spuren: Altbergbau und Industriegeschichte im Raum Bodenmais, Bayerischer Wald (Exkursion C am 20. April 2017)	On the trail of FLURL: Old Mining and History of Manufacturing in the region of Bodenmais, Bavarian Forest .....	95
KRÜGER, N., LEHRBERGER, G., HOFFMANN, E. & REISER, F.: Das Graphitbergwerk Kropfmühl im Passauer Wald. Geologie und Petrographie der Graphitmineralisation mit Anmerkungen zur Aufbereitung, Veredelung und Verwendung von Flockengraphit (Exkursion D am 20. April 2017)	The graphite mine of Kropfmühl in the Passauer Wald. Geological setting, petrography of the graphite mineralisation and processing of ores including notes on the usage of flake graphite .....	125
SIEBEL, W.: Granite des Fürstensteiner und Hauzenberger Massivs im östlichen Bayerischen Wald (Exkursion E am 20. April 2017)	Granites of the Fürstenstein and Hauzenberg massifs in the Eastern Bavarian Forest .....	165
GILG, H. A. & UBLIG, A.: Bentonite, Kohlentonsteine und feuerfeste Tone in der Bayerischen Molasse und dem Urnaab-System (Exkursion F am 20. April 2017)	Bentonites, volcanicogenic tonsteins and refractory clays in the Upper Freshwater Molasse and Paleo-Naab system, Bavaria .....	191
LEHRBERGER, G.: Ein bayerisches Eldorado? Goldlagerstätten und historische Abbauspuren im Oberpfälzer Wald (Exkursion G am 21. April 2017)	An "Eldorado" in Bavaria? Gold deposits and historic mining traces in the Oberpfälzer Wald area, NE-Bavaria .....	215

MITTERER, A., RIEDER, M. & LEHRBERGER, G.: Landschaftsgeschichte der südlichen Fränkischen Alb und Lagerstätten der Neuburger Kieselerde (Exkursion H am 21. April 2017)	
Development of the landscape in the southern Franconian Alb and deposits of Neuburg siliceous earth .....	255
JUNG, D. & DOPPLER, G.: Tertiär-Molasse im östlichen Niederbayern (Exkursion I am 21. April 2017)	
Tertiary Molasse in Eastern Lower Bavaria .....	285
PETEREK, A. & SCHRÖDER, B.: Tektonik, Vulkanismus und Landschaftsentwicklung im Oberpfälzer Hügelland, Nordostbayern (Exkursion K am 21. April 2017)	
Tectonics, volcanism and development of the landscape in the „Oberpfälzer Hügelland“, Northeastern Bavaria .....	307
ROHRMÜLLER, J., ARTMANN, C. & TEIPEL, U.: Das kristalline Grundgebirge des Moldanubikums von der Donau bis zur Pfahlzone (Exkursion L am 21. April 2017)	
The crystalline basement of the Moldanubian from the Danube to the Bavarian Pfahl Zone .....	345
MOOSBAUER, G., SCHÄFER, W. & LEHRBERGER, G.: Römisches und romanisches Straubing. Kulturhistorische und kulturgeologische Exkursion in die Straubinger „Altstadt“ mit Besuch des Gäubodenmuseums und der Kirche St. Peter (Exkursion M am 22. April 2017)	
Roman and Romanic Straubing. An excursion to cultural history and cultural geology in the old town of Straubing including a visit of the Gäubodenmuseum and the St. Peter church	371
SALLER, E., BEER, S. & LEHRBERGER, G.: Ein Halbgraben im Grundgebirge: Gesteine und Tektonik der Bodenwöhrener Senke (Exkursion N am 22. April 2017)	
An asymmetric graben structure in the basement complex: rocks and tectonic setting of the Bodenwöhre sink .....	401
HAUNER, U.: Arber-Gletscher und Falkensteingold im Inneren Bayerischen Wald (Exkursion O am 22. April 2017)	
Glaciers around the Arber mountain and gold mineralisations in the Falkenstein massif in the Northern Bavarian Forest .....	439
<b>II. Wissenschaftliche Beiträge</b>	
KEILIG, K. P. & LEHRBERGER, G.: Sandsteinvorkommen der Höglberge (Rupertiwinkel, Oberbayern): Historische Steinbrüche, petrographische Charakterisierung und Anwendungsbeispiele	
Sandstone sources at the Högl mountains (Upper Bavaria): Historic quarries, petrographic characterisation and usage examples .....	473

JERZ, H.: Bodentypusprofile in pleistozänen Deckschichten im Gebiet des Großen Arbersees bei Bodenmais (Bayerischer Wald)	497
Soil type profiles in the Pleistocene sediment cover in the area of the Großer Arbersee near Bodenmais (Bavarian Forest) .....	
NITSCH, E., KIMMIG, B. & SAUSSELE, M.: Die äußere Randfazies des Buntsandsteins in neuen Kernbohrungen bei Steinen im Wiesental (Schopfheimer Bucht, Baden-Württemberg)	507
The outermost marginal facies of the Buntsandstein in new core sections from Steinen im Wiesental (Schopfheim Embayment, Baden-Württemberg) .....	
SCHWEIGERT, G.: Miscellanea aus dem Nusplinger Plattenkalk (Ober-Kimmeridgium, Schwäbische Alb).	545
18. Bridgman-Bruichstrukturen	
Miscellaneous from the Nusplingen Lithographic Limestone (Upper Kimmeridgian, Swabian Alb). 18. Bridgman fractures .....	
WIMMENAUER, W.: Petrographie und Vorgeschichte der Gerölle im Buntsandstein Südwestdeutschlands und der Vogesen (Frankreich)	
Petrography and prehistory of pebbles in the Buntsandstein of Southwest Germany and the Vosges (France) .....	553
<b>III. Jahresberichte und Mitteilungen</b>	
MÖBUS, H.-M.: Bericht über die 137. Tagung des Oberrheinischen Geologischen Vereins vom 29. März bis zum 2. April 2016 in Aachen .....	575
Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung am 30. März 2016 in Aachen .....	582
Mitteilungen des Schatzmeisters .....	588
Nachruf auf ERHARD NÄGELE .....	591
Nachruf auf ALBERT SCHREINER .....	595
Nachruf auf JOHANNES STETS .....	599
Der Vorstand des OGV für 2016–2017 .....	607
Verkaufspreise der noch verfügbaren Bände und Exkursionsführer .....	608